

trocha de Mariel, manifestando que después de los trabajos que se están practicando, quedará en buenas condiciones sanitarias.

Daráse salida á las aguas para evitar que estacionándose en las zanjas, se registren menos casos de fiebres que en otros puntos de la isla.

Más noticias

Los rebeldes que se encuentran en los departamentos Central y Oriental de la isla, concéntranse para acudir al salvamento de Maceo, cuya situación es más apurada cada día.

Después de terminada la zafra, los braceros de Puerto Príncipe reconstruirán la línea férrea de Júcaro.

Nueva derrota

Se ha recibido un importante despacho particular de la Habana, dando cuenta de una nueva y desastrosa derrota que han tenido las fuerzas de Maceo con la columna del general Suárez Inclán.

El glorioso combate para nuestras armas tuvo lugar en Cancarajicara, teniendo el enemigo más de doscientas bajas.

La columna real tuvo sesenta muertos. Este combate respondió á la operación combinada, dispuesta por el general Weyler. Se había atrincherado con el grueso de sus fuerzas en Cancarajicara, utilizando los servicios de un ingeniero norteamericano.

Emprendido el ataque por nuestras tropas, mantúvose el fuego entre ambos combatientes por mucho tiempo.

Vióse que el enemigo tenía las líneas atrincheradas, y en el centro de ellas se había construido una fortaleza formada por gruesos maderos.

Esta estaba colocada admirablemente, teniendo una posición muy favorable, entre espesos maniguales que se desarrollaban á derecha é izquierda.

El combate debieron librarlo las columnas de Suárez Inclán y Fernández Bernal, ignorándose los motivos que dieron lugar á la ausencia de este último.

Más detalles

El general Suárez Inclán, al mando de los batallones de Baleares, San Fernando y una sección de artillería comenzó el combate.

Los espesos maniguales dificultaron pudiesen desplegarse las tropas, viéndose obligados á atacar al enemigo por los claros que había entre la maleza y que resultaban, á causa de su angostura, verdaderos callejones.

El enemigo, cuyas posiciones eran muy ventajosas á las de nuestros soldados, opuso una resistencia tenaz, arrojando una verdadera lluvia de balas sobre las columnas leales.

Los primeros momentos del combate fueron horribos, pues las bajas por nuestra parte eran muchas, viéndose caer á cada paso gran número de soldados heridos.

El general Suárez Inclán ordenó el avance de la artillería disponiendo fuese cañoneada la fortaleza y colocándose á 40 metros de distancia de la misma.

Prosigue el combate

Al tiempo que la artillería abría brecha, las fuerzas de infantería asaltaban por varios puntos las posiciones del enemigo.

Entonces el heroísmo, refieren los últimos despachos de la Habana, alentó una vez más á nuestros soldados y á los gritos de ¡Viva España! atacaron á la bayoneta á los rebeldes quienes, ante el inesperado avance de las tropas y lo denodado del ataque, defendiéronse con el machete con desesperación.

No obstante la resistencia que trató de oponer el enemigo, no tuvo otro remedio que retirarse á la desbandada, asegurándose, como he teleografiado, que hay más de doscientos entre muertos y heridos en las fuerzas de Maceo.

Nuestras bajas

En el combate matáronnos los insurrectos á los tenientes señores Ilarguete, Moncada y siete soldados.

Fueron heridos el comandante Sr. Buendía, los tenientes Argüelles, Mont y 29 soldados todos del batallón de Baleares.

Del de S. Fernando resultaron 3 soldados muertos, y heridos el teniente coronel

Navarro, el capitán Murcia, el teniente Martínez y 22 soldados.

Además resultaron contusos un comandante, dos oficiales y seis soldados.

La sección de artillería tuvo 4 soldados muertos y 4 heridos.

Recompensas

Al terminar el glorioso combate, el general Suárez Inclán ordenó formárase juicio para conceder una cruz laureada al soldado del batallón de Baleares José Martínez, que fué el primero que asaltó la fortaleza enemiga.

Elógiase el comportamiento de todos los que tomaron parte en la acción, especialmente el del oficial que mandaba la artillería y el del comandante Sr. Navarro.

Ambos están heridos.

El general Bernal

El general Weyler ha llamado con urgencia á la Habana al general Bernal para que explique las causas que motivaron su ausencia en el combate.

Un nuevo combate

Después de este combate, el general Suárez Inclán regresó á Bahía Honda, en la misma provincia, sosteniendo otro combate con el enemigo, al que causó gran número de bajas.

Las tropas no tuvieron novedad.

Confirmación oficial

Acaba de exponerse un telegrama oficial que confirma la batalla librada entre las fuerzas del general Suárez Inclán y las de Maceo.

Las municiones del enemigo

En el ataque á la fortaleza enemiga por nuestras tropas, calcúlese que los insurrectos dispararon 50.000 cartuchos.

No se han precisado aún las bajas que tuvo el enemigo.

Otra derrota importante

La columna Molina ha librado una importante acción contra las fuerzas del cabecilla Lacret en la provincia de Matanzas.

El enemigo se componía de 1.500 insurrectos y la columna Molina tomó el campamento, el botiquín y gran número de armas.

Nosotros tuvimos dos muertos, resultando heridos el teniente señor Mario y cuatro soldados.

Los insurrectos sufrieron gran número de bajas, cuya cifra no se precisa en los despachos que se están recibiendo.

Dícese que el cabecilla Lacret resultó herido en el cuello, y que además de este fué herido el insurrecto Pancho Pérez y otros significados jefes separatistas.

Operaciones

Se han comunicado por el general en jefe del ejército de Cuba las oportunas órdenes, para que las columnas combinadas en occidente preparen nuevos combates contra los insurrectos.

Hay el propósito de que en estas operaciones tome parte el general Arolas con importantes fuerzas.

Espéranse grandes resultados de esta serie de operaciones combinadas que han de quebrantar á Maceo.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos pasados por agua

Ropa vieja de vaca

Salmón empapelado á la provenzal

Gallina en acedera

Ensalada

Postres

Comida

Sopa de tapioca

Vaca á las finas hierbas

Espárragos á la vinagreta

Perdices con coles

Calamares rellenos

Ensalada

Postres

Salmón empapelado á la provenzal.—Cortado el salmón en ruedas delgadas, se tiene en aceite duran-

te dos ó tres horas, y trascurrido ese tiempo se cepolla con sal, perejil, ajo y fécula de maíz y se envuelve en papel á propósito para el caso. En un horno que esté bastante fuerte, se mete teniendo durante diez minutos. Sirvase sin el papel y sin salsa alguna.

Si se carece de horno, puede usarse á la parrilla, pero procurando que el fuego sea muy vivo.

Nota á las finas hierbas.

—En una cacerola con manteca caliente se ponen hierbas finas bien picadas y pan rallados en cantidad suficiente para que, después de rehogadas, cubran el fondo. Se toma vaca cocida y se corta en trozos cuadrados no muy grandes, colocándolos encima de las hierbas sin revolverlos con éstas, pero si procurando que las tapen perfectamente; y con una nueva capa de manteca, se cubre la carne. En fuego lento abajo y arriba, si no hubiera horno, se tiene la cacerola durante 25 ó 30 minutos, y trascurrido ese tiempo se sirve en la misma cacerola con unos pepinillos y alcarras.

NOTICIAS

El Boletín de Primera Enseñanza censura el que al aprobar una subvención la Diputación provincial para la creación de una escuela Normal de maestras, pusiera por condición el que el personal fuera nombrado por oposición dado, añade, el modo y forma como ahora se hacen las oposiciones.

Nos extraña la censura; siempre la oposición se ha tenido como base de buen acierto en la elección y de la inamovilidad del personal, y el que se hayan cometido abusos, no puede nunca querer decir que la oposición verdad no de una grandísima garantía.

Ello dejando á parte que, si se cometen abusos, deben castigarse severamente, porque la imparcialidad es á su vez la garantía del acierto y el fundamento en su justicia.

—Según refiere un colega local, en una casa de la Ronda de Fernando Puig ocurrió el sábado una sensible desgracia. Efecto según los peritos del reblandecimiento ocasionado por las lluvias, se desplomó el arco de una puerta cogiendo una piedras á un infeliz joven el cual quedó en estado gravísimo de una herida que recibió en la cabeza.

El joven es hijo del dueño de la casa, y se hallaba accidentalmente en esta ciudad para aliviarse de una enfermedad que padecía.

—Como teníamos dicho, el ventisiete del pasado abril quedó abierto el pago á los maestros de instrucción pública.

—Leemos que se están llevándose á cabo importantes reformas en la estación que el tranvía de Flassá á Palamós tiene en La Bisbal, siendo quizá lo más importante, el haberse colocado en el suelo unas bocas, como las de riego, para hacer agua las locomotoras á un tiempo en los cruces, habiéndose hecho desaparecer aquella columna de tan pésimo gusto.

—En Barcelona se van á erijir dos monumentos en honor del gran patriota don Francisco de Paula Rius y Taulet y del insigne poeta D. Federico Soler, *Pitarra*.

¡Cuanto nos place ver que los pueblos honran la memoria de sus hombres ilustres!

—Se ha posesionado de su destino el oficial quinto de esta administración de Hacienda don Antonio Moya.

—El notario de la villa de San Feliu de Guixols don Joaquín Ametller, se ha hecho cargo de los protocolos que obraban en poder de don Joaquín Sala, quien recientemente ha sido jubilado.

—Copiamos de *La Lealtad* de San Feliu de Guixols:

«Si para muestra basta un botón y de la carretera de Girona tomamos como muestra el tramo correspondiente al término municipal de esta villa, hemos de confesar que su estado no puede ser más deplorable.

Nos encomendamos á nuestros colegas gerundenses á fin de que eleven su voz hasta quien corresponde, ya que la del periódico de pueblo es harto débil para llegar á tanta altura.»

Respetando la extrema modestia de

nuestro estimado colega, recomendamos al digno jefe de obras públicas señor March el sueldo de referencia, segurísimos de que atenderá la queja de nuestro simpático compañero, que hacemos también nuestra.

—Se ha ensayado en Caldas de Malavilla el sistema que para la extinción de la filoxera ha dado á conocer don Francisco Solá, de Santa Coloma de Farnés.

—El sábado declaróse un incendio en una de las golfas de la casa número 39 de la calle Vilallonga de Figueras.

Las llamas destruyeron una parte del tejado, algunas ropas viejas y una cría de conejos.

Acudieron al sitio de la ocurrencia las autoridades y una sección del cuerpo de bomberos que extinguió el incendio sin grandes esfuerzos.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestros queridos compañeros en la prensa señores Moliné, Caballé y Vera, redactores del *Diario del Comercio*, *La Publicidad* y *Noticiero Universal* de Barcelona, respectivamente.

—Procedente de Figueras pasó ayer por esta ciudad con dirección á Barcelona, el señor marqués de Casa Brasi.

—Ha sido propuesto para una cruz blanca del mérito militar de primera clase, el capitán de artillería D. Narciso Botet y Sisó, por su obra «Lanzas reglamentarias».

Felicitemos anticipadamente á nuestro paisano por tan merecida distinción.

—En los juegos florales de Barcelona, han resultado premiados los señores don Anticeto de Pagés, de Figueras y el señor Ruyra de Blanes.

—Ayer tarde pasó revista al batallón de Guipúzcoa, el general Perez Clemente, que quedó complacido del estado de instrucción y marcialidad de la fuerza que, dicho sea en honor de los oficiales del cuerpo, solo cuenta mes y medio de instrucción.

—En Barcelona llaman la atención de los inteligentes unas esculturas de los señores Berga (hijo) y Devesa de Olot y unos cuadros de D. Luis Perich de esta ciudad.

—El próximo jueves se estrenará en esta ciudad una revista cómico-lírica-bilingüe en un acto y cuatro cuadros titulada «La Gran-Vía de Girona».

En la obra figuran los siguientes personajes y figuras: *Tan de la Terra*, *Caballero de Gracia*, *Calle de Ciudadanos*, *Calle de Abeuradors*, *Calle de la Cort-real*, *Calle de Ballesterias*, *Las Ramblas*, *Plaza de la Constitución*, *La Pescadería*, *Diario ministerial*, *Diario catalanista*, *Diario conservador*, *Diario independiente*, *Diario fusionista*, *Diario carlista*, *Periódico semanal*, *Moza 1.º*, *Moza 2.º*, *Un concurrente*, *La Dehesa*, *Rata 1.º*, *Rata 2.º*, *Rata 3.º*, *Menegilda*, *Berengela*, *Sisebut*, *Polizonte 1.º*, *Polizonte 2.º*, *Lo catalá de l'any vuit*, *La Barretina* y *Monumento al general Alvarez*.

—D. Pedro Pastells, de Figueras, ha sido autorizado para recibir una caja de pólvora de peso 150 kilogramos.

—La diputación provincial ha nombrado comisionados de apremio á los empleados de aquella oficina señores Francesch, Dominguez y Badia.

—Ha sido dada de alta la presunta alienada doña C. Güitó, vecina de esta ciudad.

—Con menos concurrencia de la que era de esperar, representóse la noche del domingo en nuestro coliseo el drama «El registro de la policía.»

La ejecución fué bastante acertada distinguiéndose la señorita Castillo (P.) y señorita Castillo (E.) y los señores Bassó, Torrès y Aspéro.

—La reo Ana María Oncina Casellas, sentenciada á la pena de 6 meses y un día de prisión por el delito de insulto á fuerza armada, extinguirá su condena en este correccional.

—Se ha reclamado la real orden para la aprobación del servicio de concentración en la villa de Blanes de 1 sargento, 1 cabo y 14 guardias civiles.

—Parece que la compañía dramática que actúa en Figueras, ha desistido de dar unas cuantas representaciones en nuestro coliseo.

—A instancia del comandante del pue-

to de la guardia civil de Puigcerdà, ha sido detenido en Barcelona el joven Salvador Grau, natural de Llívia, el cual se halla reclamado por las autoridades francesas por haberse fugado de la cárcel de Prades.

—Le ha sido recogida una escopeta al vecino de Castillo de Aro Ramón Taule Rabell, por usarla sin la correspondiente licencia.

—Se ha denunciado al joven Sebastián Massot Dou, de Montrás, por cazar codornices con red y con reclamo.

—En Port-bou ha sido detenido Salvador Rodríguez Ayala, gaditano, prófugo de quintas.

—Han sido declarados prófugos los mozos Melitón Riera y Pedro Manach de Besalú, Esteban Narrius, de Puigcerdà, Juan Illa de Molló, Pedro Dordas de Campellas y Juan Batallér Font de San Pedro las Presas.

—Desde esta ciudad ha sido conducido a Alicante por la guardia civil, el transitorio José Pellicer.

—Ha ingresado en observación en el manicomio de esta ciudad el presunto alienado Isidro Bramont, natural de Crespí.

CAJISTAS

Se necesitan en la Imprenta de este diario, sita en la plaza del Grano, 6.

En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables

(Desconfiar de las imitaciones)

Baiguer 20 enero de 1887.

Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados muy favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior a los preparados de aceite, ferruginosos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSE CERA CERCOS.

Los que padecen indisposiciones del estómago, lo primero que usan es el Bicarbonato de sosa, y como es impuro, les produce con el tiempo irritaciones intestinales y úlceras que son incurables, y esto se evita tomando el del farmacéutico Torres Muñoz de Madrid, San Marcos 11, que es químicamente puro y se vende en cajitas de 2 y 4 reales una en todas las farmacias bien surtidas. Exigida la firma del autor en el cierre de la caja. 00.

LICOR DEL POLO DE ORIVE.—Dentífrico nacional que perfuma, refresca y tonifica las encías y dentadura y preserva a la boca de toda clase de padecimientos. Es el dentífrico proclamado en todo el mundo como el mejor de los conocidos por su gran baratura, imponderables virtudes y aroma exquisito. Frasco 6 reales en farmacias y perfumerías.—Gerona: En todas las farmacias mas importantes. R.

CORRIDA DE TOROS

EN

FIGUERAS

Algo fiambre resultará esta revista—ó lo que sea—de la corrida de toros celebrada en la vecina ciudad de Figueras, pero como que ayer LA LUCHA no publicó edición, no pude dar razón con mas premura a los que me leyeren, de lo que en Figueras acaeció la tarde del pasado domingo en su circo taurino.

Desde mucho antes de empezar la corrida, aglomeróse la gente a las puertas de la plaza, y aun estas no se abrieron, que el tendido de sol quedó completamente lleno de aficionados. En el desombra estaban ocupadas, al empezar la corrida, las tres cuartas partes, y aun podríamos alargarnos hasta las cuatro quintas, de las localidades que de sombra se llaman, aunque en realidad solo lo son cuando el sol no luce sus galas.

No nos extenderemos en más detalles sobre los numerosos franceses que concurrieron a presenciar el espectáculo, á pesar de las elecciones municipales que en Francia tenían lugar en aquellas horas; de la animación y alegría que se respiraba en las gradas; de las caras bonitas con que se recreaba la vista y del fuerte viento que á todos nos festiaba sobremanera. Me dicen que dispongo de poco espacio en el periódico para mi reseña, y ateniéndome á que de más no puedo disponer, voy á dar á mis lectores una quinta esencia de lo que mis ojos vieron y vieron los de los demás que, no siendo ciegos, quisieron ver, así como de mis impresiones, que por emanar de mi persona no tienen valor, pues son hijas de quien tan poco competente es en el arte de Cúchares, Lagartijo y demás toreros y toreadores, que de todo hay por esas plazas.

Y basta de prólogo y entro en lo que pudiera llamar fondo del asunto.

La música del regimiento de Asia dejó oír la marcha de Cádiz y amenizó la espera de la hora y del presidente, que lo era nuestro amigo D. Heladio Gonzalez, oficial primero de este gobierno civil.

Llegó el momento señalado, y aparecieron en la plaza las dos cuadrillas anunciadas y, al

frente de las mismas, los simpáticos diestros Minuto, que vestía de rojo y oro, y Fuentes, que lo hizo de oro y verde.

Hízose la señal por la presidencia, previas las ceremonias de costumbre, apareciendo el Primer toro: *Valeroso*. Era negro el bicho como cualquiera de los de Maceo y aguantó seis varetazos, envió un picador á la enfermería y dejó tendidos dos pencos en la arena. Sufrió con estóica resignación cuatro banderillas y Minuto, después de brindar por quien él se sabe, porque yo no le oí, despachó al toro de una estocada, un poco baja, en un minuto de tiempo. ¡Por eso, claro, se llama Minuto!

Segundo toro: *Cafetero*. También negro; tomó siete picas y tres banderillas y comenzó Fuentes su faena. Dió un pinchazo, y como si nó; preparóse para otro y tuvo que echar á correr como un filibustero, abandonando la muleta; dió un mete y saca que le valieron aplausos y trabajo á los enterradores, porque el bicho no se dió por convencido y los de las capas así lo creyeron; volvió á las andadas y dió en hueso; otra en idem; una lata al público y por fin se tendió el toro y lo remató el puntillero á la primera. Caballos muertos, dos.

Tercer toro: *Ramito*. Cárdeno claro. Salíó furioso y los caballeros le dieron cinco inyecciones; el presidente creyó que tenía bastantes y se armó bronca; vuelta á la plaza los picadores, diéronle tres mas y se pasó á la suerte de banderillas. Colgáronle tres pares y Minuto acabó con él de una estocada hasta el puño, despues de varios pinchazos. Caballos muertos, tres.

Cuarto toro: *Cuervo*. Negro y mas saltarin que valiente. Tomó siete picas, dos pares y medio de banderillas y Fuentes, previo un baile hasta allá, le mató de un mete y saca. Un caballo tendido exánime.

Quinto toro: *Lagartijo*. Negro y tambien buen saltador. Por no ser menos que su predecesor, resistió siete picas, le colaron cuatro palitos, y Minuto se lució con un pase superior, que fué el prólogo de una estocada su-perferolítica y de un descabello al primer intento, que le valió la oreja. Una víctima quedó en la arena.

Sexto toro: *Escapulario*. Negro bragado. Diéronle la triolera de nueve puyazos. Banderillearon los maestros colocando un par cada uno, luego le colocaron otro, y se pasó á la suerte suprema. Tras de largo trabajo que no queremos detallar, cayó el toro despues de sufrir cinco pinchazos.

Resúmen: El ganado blando. Los picadores trabajadores, especialmente Pegote y Amaré.

En la brega lucióse Molina. Los banderillos todos cumplieron, y de los matadores solo diremos que sus esfuerzos se vieron contrariados por las condiciones del ganado y el fuerte viento que imposibilitaba el trabajo. Minuto fué quien conquistó más aplausos. La presidencia bastante acertada.

Y colorín colorado, como no tengo más espacio, la revista se ha acabado.—Pelo.

SANTOS DE HOY

La Conversión de San Agustín

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente un préstamo en efectivo al 4'75 por 100 su interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre por el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 por 100, á tres meses vista.

2 por 100, á ocho dias fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables á la par en cincuenta años. Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 año.

Por amo Ricardo y amo Guido.

¡Oh! sea pronto, antes del tiempo del ñame.

Así continuaron largo rato con el mismo canto pasando de las alabanzas de las jóvenes á las de sus amos, que en realidad los trataban cristianamente. De la madre de aquellas, queriendo significar el feliz parto de las gemelas, cantaron, que con un solo suspiro habia encendido dos estréllas en el cielo; y, finalmente, que donde ella ponía el pie nacía una flor, y donde fijaba su mirada nacía una perla. Pero una copla sobre todas, enterneció á las sensibles niñas.

Cantó el director:

¿Las blancas quieren mucho á los negros?

Sí, como besan á nuestros niñitos.

¿Y les harán algun regalo?

Sí, y les darán colas.

El coro:

¡Uh! ¡Uh! ¡Uh! Vogad, negritos;

Sí, besan á nuestros niñitos,

Sí, y les darán colas.

Linda exclamó:—¡Pobres negros! ¡Cuán reconocidos son á cualquier cosa que se les haga!

—¡Ah! si no fuesen maltratados por sus reyes bárbaros y sus hechiceros, añadió Alice, ¡cuán fácilmente se les civilizaría!

—Y pensar, observó el señor José, que estas buenas gentes, que en la colonia reciben de buena voluntad el Bautismo y viven en paz; fuera de la colonia estan siempre en guerra una tribu contra otra, para cogerse prisioneros ó á veces para asesinarse mutuamente. Yo por mi parte deseo de todo corazón que prospere en Lagos y Portonovo la misión católica.

Entretanto las barcas iban avanzando; la profundidad de las aguas era mayor, pues bien la laguna se extendiese en

tolete esperasen á las señoras. Que ellos al dia siguiente enviarían á la señora Catalina una canoa ligera con abundantes provisiones y un billete advirtiéndola que la comitiva sería doble numerosa de lo que ella esperaba.

Efectivamente, los jóvenes Vernet avisando á sus amigos de la colonia, reunieron pronto una cuadrilla de cazadores muy contentos de la cita.

—Pero, ¿hacia dónde vamos? preguntaba alguno; ¿hacia Portonovo?

—¡Cá! contestaron otros; no saldremos del territorio de la colonia, y de aquí al teatro de la guerra hay cuasi un dia de camino.

Estas preguntas y respuestas eran motivadas, de que en aquellos dias habia estallado allí la guerra—una de las ciento que cada año armaban entre sí los reyezuelos de la costa—y todo el litoral de Portonovo se levantaba en armas contra alguna tribu de tierra á dentro. Todos los dias llegaban noticias atroces de combates, de incendios, de horribles matanzas en las que los salvajes se encarnizaban atrocemente. Por esto no se consideraba la ocasión á propósito para ir á divertirse por aquellos terrenos, ni por las lagunas que los costean y separan del mar. Pero la residencia de la rica mulata no estaba en las tierras del rey de Portonovo, sino mucho mas cerca de Lagos y casi bajo el cañón inglés que opera hasta Badagri, situada á mitad del camino de Lagos á Portonovo. Sabíase además por experiencia, que ninguna tribu negra se hubiera atrevido á ofender á los blancos, estando tan reciente la memoria de las terribles venganzas del gobernador inglés. Las barcas europeas podían surcar las lagunas con toda seguridad.

A mayor abundamiento, los señores Vernet, además de la lancha grande y lujosa para servicio de las señoras, armaron cuatro barcas para que navegasen en conserva. En es-

VIGOR del CABELLO del Dr. AYER



Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA.
Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.
 El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.
Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre "Ayer" figura en la envoltura, y está yaclado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones, al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria á todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y á cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible á todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan á perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídale á su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

FALTA DE FUERZAS

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCION

EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.

S. G.

El Hijo de la Terocera Barca.
De Venta en todas las Farmacias.
Por Mayor: 40 y 42, r. St. Lazare, París.

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el cura párroco y alcalde del pueblo de su residencia, garantizando su buena conducta, y á má-la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso, escribiendo al Sr. Director de

LA PROTECTORA INFANTIL,
 CALLE DE SANTA ANA, 37, PRINCIPAL,
 Barcelona

A. PORRAS, Dentista es-
 pecialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta.
 Arenal, 22, duplicado, Madrid.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarble, rue de Sauf-
 Severin, 44, (antigua de Decagne) París.
Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.
Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.
Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.
Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.
Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.
44—rue Saint Severin—París.

CARNE y QUINA
 El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de cuyo uso se obtiene un efecto inmediato. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las **Calenturas y Convalecencias**, contra las **Diarreas** y las **Afecciones del Estómago y los Intestinos**. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud**.

Por Mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y el dibujo AROUD

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—**TIENDA**
 Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del *Heraldo*.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.
 NOTA. **Descuentos.**—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fabrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA **DUQUESA LAUREANA**
 Segunda parte de **Para ser amada**, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.
Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra-de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.
 Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

APRENDIZ.

Se necesita uno en la imprenta de este diario

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

tas se embarcaron Ricardo y Guido con sus amigos, los cazadores y gran tripulación de negros todos bien armados, ya por las fieras, ya por algun enemigo, si acaso se presentase. Una hora antes del alba, segun estaba convenido, fué la alegre cuadrilla por la señora Isabel y sus hijas, las cuales estaban ya listas aguardándolos; pero no esperaban tan numerosa compañía. Al entrar en la barca, á la luz de las teas, la señora Clary dijo:

—¡Cuánta gente! señor José; esto es una flota ó mas bien una armada.

—Dándole la mano el señor Vernet le contestó: esto ha sido pensamiento de esas cabezas alegres de vuestros futuros yernos.....

—Solo algunos amigos, dijeron los jóvenes, á quienes hemos rogado acompañarnos. Ya verán ustedes que hermosura de caza cogemos por las costas y en las isletas que encontraremos por el camino. Estos señores (y Ricardo señaló con la mano y presentó á los amigos que dentro las barcas estaban de pie apoyados en sus escopetas) jamás habrán tirado con mas acierto que hoy, á la vista de ustedes.

La señora Isabel y sus hijas se inclinaron cortésmente saludando á cada una de las barcas, y fueron á sentarse junto al señor Vernet, que se encargó del timón. Se vogó por la costa de Lagos á través de la embocadura del rio, que corre por delante, y vencida á fuerza de remo, se entró en la laguna, la cual serpentea poco tierra á dentro, á lo largo de la playa hasta Badagri, y mas allá hasta Portonove, Wida y por casi toda la Costa de los Esclavos. La madrugada nada dejaba que desear. Era la hora mas fresca del dia, cuando cesa la brisa de la tierra, hasta que algo mas tarde se levanta la del mar. El ligero rumor de las olas al estrellarse en la costa, apenas era interrumpido por el golpear de los remos y por el murmullo del agua hendida por las proas. Se

sentia necesidad de guardar silencio, contemplando las estrellas proximas á desaparecer y á la multitud de luciérnagas volátiles, que revoloteaban por entre los juncos y el césped dibujando arabescos, como chispas eléctricas deslizándose por un cuadro mágico.

Pronto los resplandores del firmamento y de la tierra se desvanecieron ante el fuego que comenzaba á purpurar el oriente. Bajó el trópico es muy corto el espacio que media entre el alba y la salida del sol: el disco solar apenas se anuncia cuando ya aparece con toda su magestad resplandeciente y se pinta en las olas. Los cristianos hicieron la señal de la cruz y recitaron la oración matinal. Poco despues se oyó en todas las barcas entonar la cantinela, con la que acostumbran los negros llevar el compás con los remos y disipar el fastidio del cansancio. Las señoras se quedaron admiradas de oír á los poetas negros cantar las alabanzas de ellas mismas.

El director del canto decía:

¿Quién está en la barca del amo Vernet?

Son las blancas.

¿Son bellas las blancas?

Bellas como la ninfea de la laguna.

Y respondia el coro de los remeros:

¡Uh! ¡Uh! ¡Uh! Vogad, negritos.

Son las blancas.

Bellas como la ninfea de la laguna.

El director:

¿De quién son las hermosas blancas?

Del amo Ricardo y del amo Guido.

¿Cuando se casarán?

¡Oh! sea pronto; antes del tiempo del ñame.

El coro:

¡Uh! ¡Uh! ¡Uh! Vogad, negritos,